

館といった施設が見当らないが、資料類が逸散しないうちに早期に設置することが必要であろう。甲府市史が活字による市の歩みを示すものとすれば、博物館などの文化施設は具体的な生の歴史資料によって今日までの歩みと、さらに伝統や文化を実際に見せる場となる。

百年の大計とも言われる市史編さん事業に対する情熱を、こうした文化施設建設へとさらに大きく展開されることを切に希望するところである。

甲府市史編さんの一周年

編さん委員 斎藤典男

昭和五十七年八月二十六日、甲府市史編さん準備委員の委嘱式および委員会が、市長室で行われた。翌五十八年四月に正式に発足する編さん委員会の準備のためである。

筆者は、これより半年あまり前、市長室広報課から甲府市史編さん事業が着手されることになり、高木伸也氏が担当することになったので協力してほしい、という依頼を受け、高木氏と何回か基本構想の話し合いをした。市史の編さんがどのような展開となるか、まったくの未知の段階での打ち合せであった。

そして、編さん委員会が発足すると、しばらくは史料調査の毎日であった。これより十数年前、筆者の古文書講座の終了生を中心として結成された甲府市古文書研究会の会員と調査を進めていた金瀬神社文書の整理が市史の管轄となって継続され、ついで湯村の広瀬家文書の整理が古文書研究会との共同調査として始められた。

その後、史料調査の基礎となる所在調査を行うための市史史料調査協力員が任命され、各地域の調査協力員さんにより報告された所蔵者のお宅に調査に出かけた。近代史の斎藤康彦氏・事務局の斎藤紳悟氏・近世史の斎藤典男という親戚でもない三人の斎藤氏が、調査によく歩いた。三者の無関係の関係を説明するのに、苦心したものである。

昭和二十年の甲府大空襲のためほとんど灰塵に帰した甲府の街には、まったく古文書などは残っていないのではないか、という当初の予測が見事にはずれ、史料編の近世町方編の二巻の刊行の予定が、のちに三巻とするほどの多くの文書が見つけられた。私どもにとっては、うれしい誤算であった。

村方編の史料調査も、ほとんど同時進行で行われた。各家に残された史料には古文書もあれば書画骨董もあり、昔の教科書や俳書もあると、という雑多な場合が多い。こうした大量の史料を調査・整理しながら、市史に使用できるかどうか、一点一点を判断していく調査である。しかも、ときには自分の担当分野以外の史料も調査することもあった。

暑い夏の日、木枯らしの吹く冬、季節に関係なく市民からの情報があれば、調査に出かけた。良質の史料が残されている場合が多くつたが、空振りに終わるときもあり、一喜一憂の毎日であった。こうして、三年あまりは史料調査に明け暮れたが、これは楽しい毎日であった。史料編に掲載できるか、あるいは本編に利用できそうな史料が発見できたときの喜びは大きかったものである。

市史編さん委員への辞令交付が、原忠三前市長の就任後の最初の仕事であった。原市長が「こういうことは、まだ慣れていないの